

ÍNDICE

Presentación a la edición española, <i>Gustavo López Ospina</i>	7
Prólogo	9
Agradecimientos	11
Nota preliminar	15
Introducción y síntesis	21

PRIMERA PARTE

Crítica de las formas corrientes de cooperación para el desarrollo	29
I. El contexto de la cooperación y sus fases	31
II. Los canales de financiamiento de la cooperación	51
III. La cooperación en las catástrofes naturales	65
IV. La ayuda humanitaria a los refugiados	77
V. Intervenciones en los conflictos armados	89
VI. Las dificultades más difundidas en la cooperación	103

SEGUNDA PARTE

Cooperación para qué tipo de desarrollo 125

- VII. El desarrollo en teoría 127
- VIII. El desarrollo en la práctica 141
- IX. ¿Es inevitable la exclusión? 153
- X. El desarrollo humano 167

TERCERA PARTE

Hacia una nueva vía de cooperación
multilateral en el desarrollo humano 179

- XI. La cooperación en apoyo al nuevo multilateralismo 181
- XII. La cooperación de sistema y los Programas Marco
de desarrollo humano 189
- XIII. El papel estratégico de las comunidades locales 209
- XIV. Cuestiones de método 223
- XV. La cooperación descentralizada y el aporte
de los actores sociales al desarrollo humano 241
- XVI. Cuatro años después 255

Glosario de términos 261

Glosario de siglas y acrónimos 285

Notas bibliográficas 289

PRESENTACIÓN A LA EDICIÓN ESPAÑOLA

Gustavo López Ospina*

Luciano Carrino en *Perlas y piratas* ofrece una guía pedagógica en la que, con gran rigor y pertinencia, abre puertas y da luces para la clara comprensión crítica de lo que ha sido la cooperación internacional desde el momento en que surgiera el Sistema de las Naciones Unidas hasta el presente, con alusiones precisas a las exigencias de futuro.

Una vida volcada a la cooperación y el desarrollo, como ha sido la del autor, le ha permitido ver y compartir de cerca las distintas realidades. Realidades en que se debería propiciar una vida digna a todos, en todos los continentes. Ésa es la piedra angular sobre la que descansan sus propuestas para el futuro.

Este libro adquiere un valor especial en el caso de Iberoamérica, pues ha sido, tal vez, la región del mundo a la que con mayor pasión y compromiso se dedicara el autor a lo largo de sus años. Como pocos, conoce sus raíces, costumbres, valores, necesidades, posibilidades, riquezas, urgencias y capacidad de creación e innovación y más específicamente de Latinoamérica y el Caribe. Todas sus reflexiones y propuestas están marcadas, de alguna forma, por esas vivencias que lo condujeran a integrarse plenamente con los pueblos de esta parte del mundo.

Sin lugar a equívocos, esta obra será considerada más adelante por la comunidad internacional como una de aquellas que más contribuyera a repensar el camino de futuro de la cooperación y encontrar las políticas, medidas, herramientas, instrumentos y medios innovadores que hoy necesita.

*Ha sido responsable por la UNESCO del programa internacional «Educar para un futuro sustentable» y director de la Oficina UNESCO en Nueva York.